



ÉGLISE
PROTESTANTE
DE GENÈVE

2023



RAPPORT D'ACTIVITÉ

SOMMAIRE

Éditorial	3
Les temps forts de l'EPG en 2023	4
La caravane de la mission.....	5
Orientations stratégiques	6
Immobilier	8
Gouvernance : Une année de changement tournée vers l'avenir.....	9
Finances.....	10

IMPRESSUM

Éditeur et rédaction Église protestante de Genève (EPG) **Rédacteurs** Flore Brannon, Stéphanie Thomé, Chantal Eberlé, Emmanuel Rolland, Stefan Keller, Didier Neuvecelle, **Graphisme et mise en page** Michael Cagnoni **Correction et relecture** Le petit correcteur – www.lepetitcorrecteur.com **Administration** Rue Gourgas 24, case postale 73, 1211 Genève 8, tél. 022 552 42 10 – IBAN CH93 0900 0000 1200 0241 0 **Crédits photographiques** Alain Grosclaude – www.alaingrosclaude.com, Christian Foehr, Éric Roset – www.eric-roset.ch, Joël Faivre, LesAtapods – ataprod.com, Unsplash.com, StockSnap – pixabay.com

ÉDITO

Chaque année, la publication du rapport annuel de l'EPG nous oblige à fournir un effort de mémoire et à tourner notre regard vers l'année écoulée.

C'est d'abord l'occasion d'éprouver une grande reconnaissance pour tous ceux et toutes celles qui s'engagent sans compter dans notre Église. Bénévoles ou collaborateurs, chacun et chacune apporte le meilleur de ses compétences et met tout son cœur dans l'accomplissement des tâches qui lui sont confiées.

Vient ensuite un sentiment de gratitude envers toutes les personnes qui soutiennent financièrement les activités de l'EPG ainsi que le travail des ministres dans les paroisses et auprès de celles et ceux qui ont particulièrement besoin d'attention et de soutien spirituel ou social dans les diverses aumôneries.

L'année 2023 a été traversée par plusieurs changements. La fermeture de deux ministères, Renouveau et guérison et le LAB. La fin des activités de ce dernier, décidée dans le cadre d'une réflexion sur la refonte de l'offre de l'EPG à destination des jeunes, devrait voir l'émergence en 2024, d'un nouveau ministère à leur intention. L'année a aussi été marquée par le lancement, grâce au soutien de généreux donateurs, d'un ministère sur le web qui a pour but de faire découvrir l'Évangile et la foi chrétienne de manière contemporaine et dans une perspective protestante réformée sur Internet.

Dans les paroisses, des moments de partage et de vie communautaire avec les jeunes, les enfants et les familles ont montré une Église qui cherche à se renouveler et à répondre aux besoins de notre époque.

Des efforts particuliers d'accueil et de fraternité mutuels entre régions ont aussi été imaginés autour de la Fête de l'Église et des rencontres de la Caravane de la mission, qui ont permis de revisiter l'histoire des premières communautés chrétiennes afin d'en tirer des leçons pour l'avenir de notre Église.

À la fin de l'année, des réflexions ont été engagées et se prolongeront en 2024 :

- la formation et le renouvellement des ministres ;
- sur le front de l'immobilier, l'aménagement du temple de Saint-Jean pour accueillir l'Église des Enfants, la future utilisation du temple de la Fusterie actuellement en restauration, et plusieurs autres projets immobiliers d'envergure ;
- et le rayonnement de la Réforme à Genève.

Malgré les difficultés existantes, il y a donc bien des raisons de se réjouir du dynamisme de notre Église qui vit de la grâce de Dieu et cherche sans cesse à proclamer l'Évangile de Jésus-Christ conformément à sa mission.



Chantal Eberlé
Présidente de l'Église protestante de Genève

LES TEMPS FORTS 2023

DES ACTIONS POUR LA PAIX ET LA SOLIDARITÉ

Dans une année marquée par la poursuite de la guerre en Ukraine et l'irruption de celle opposant le Hamas et Israël, l'EPG a maintenu son engagement envers le dialogue interreligieux et la paix.

Des prières pour la paix ont eu lieu notamment au premier anniversaire de la guerre en Ukraine, et lors du culte de l'Escalade et de la cérémonie commémorative de la Réformation qui se sont tenus à la cathédrale. À ces deux occasions, les participants, parmi lesquels des représentants des autres autorités religieuses du canton, se sont réunis dans leur désir commun de promouvoir la paix et la solidarité à Genève et dans le monde. Les offrandes des cultes de Pâques et de l'Escalade ont été versées à des œuvres d'entraide aux victimes du tremblement de terre en Syrie, aux victimes des guerres actuelles et aux personnes précarisées dans notre canton.

MIEUX FAIRE CONNAISSANCE

Alors qu'elle renforce la gestion régionale de sa mission, l'EPG a souhaité améliorer la connaissance mutuelle entre ses différents lieux. Ainsi, l'Assemblée de l'Église 2023 s'est déroulée sous la forme d'une place du marché, autour de laquelle chaque région et ministère tenait un stand pour faire découvrir la diversité et la richesse de ses activités. Cette formule a favorisé les rencontres et les temps de partage. Organisées mi-mai à la Maison de paroisse de Saint-Gervais, les festivités se sont terminées par un culte au temple de Saint-Gervais.

RÉFLEXION ET ÉCHANGES SUR LA RESPONSABILITÉ ÉCOLOGIQUE DES ÉGLISES

Les membres du Consistoire ainsi que des représentants des conseils de paroisse, de région, de service, de pôle et de plateforme se sont réunis le temps d'une journée de réflexion et d'échange sur la responsabilité écologique des Églises.

Au cours d'ateliers et de présentations, ils ont pris la mesure du dérèglement climatique et discuté sur des mesures concrètes pouvant être mises en œuvre à l'échelle individuelle ainsi qu'à l'échelle des paroisses pour répondre à la crise climatique.

REMISE DU PRIX COLLADON 2023

Le prix littéraire Colladon 2023 de l'Église protestante de Genève a été décerné en septembre par le Consistoire à deux autrices genevoises : Carolina Costa, pour *Avoir la foi ? Voie chrétienne pour le XXI^{ème} siècle*, et Élise Vonaesch, pour *Clandestines*.

Le jury a distingué l'originalité des œuvres, leur accessibilité et l'impact qu'elles sont susceptibles d'avoir sur les membres actuels ou potentiels de l'Église.

Le prix Colladon est décerné tous les 2 ans par le Consistoire à un ouvrage remarquable sur le protestantisme, ou rédigé dans une perspective protestante, par un auteur ou une autrice ayant un lien particulier avec Genève ou l'EPG.

LES 50 ANS DE L'AOT

L'Atelier Œcuménique de Théologie (AOT) a fêté 50 années d'existence. D'une durée de deux ans, son cursus de formation ancré dans une théologie ouverte à la pluralité inclut des activités de groupe ainsi qu'un travail personnel. En cinquante ans, 1800 personnes ont suivi son programme d'études. À l'occasion de cet anniversaire, l'AOT a notamment proposé une série de conférences avec la Faculté de théologie de l'Université de Genève.



LA CARAVANE DE LA MISSION

QUELLE ÉGLISE POUR LE XXI^e SIÈCLE ?

« Il n’y a plus d’enfants ! Il n’y a plus de jeunes dans l’Église ! » Reste-t-il des raisons d’espérer un avenir pour l’Église malgré tous les signes de déclin que nous constatons aujourd’hui et, si oui, quelles sont-elles ?

Quand on cherche à savoir où l’on va, il faut commencer par se souvenir d’où l’on vient. « Minoritaire au sein d’une société qui lui est largement indifférente, voire hostile, le christianisme européen retrouve aujourd’hui la situation qui était la sienne à l’époque de l’apôtre Paul. » Cette observation du professeur Daniel Marguerat a incité l’EPG à revisiter l’histoire du christianisme pour tenter de comprendre comment les premières communautés chrétiennes, loin de se dissoudre dans le grand bouillonnement religieux de leur temps, ont réussi à offrir des lieux de vie communautaire structurés et dynamiques qui ont fini par s’imposer dans la société de leur époque.

De novembre 2023 à avril 2024, la caravane de la mission, un cycle de conférences itinérant à travers les Régions de l’EPG, a donné la parole à des professeurs de théologie. Ces derniers, s’inspirant de l’histoire de l’Église, ont tenté de discerner ce que nous pourrions conserver des trésors du passé afin de renouveler l’élan et l’espérance pour l’avenir de notre Église.

Un élément commun à toutes les interventions et aux temps de réflexion et de débat qui les ont suivies est ressorti : la force de l’Évangile, sa puissance de rayonnement depuis sa première annonce et sa diffusion autour du bassin méditerranéen jusqu’aux extrémités du monde habité.



ORIENTATIONS STRATÉGIQUES

ESSOR DU MINISTÈRE CANTONAL ENFANCE

Le Ministère Cantonal Enfance a été créé en 2022, et son Conseil établi en 2023. Une première rencontre avec les responsables de l'enfance des régions de l'EPG a eu lieu pour explorer les enjeux de la prise de contact avec les familles. Il en est né une série de rencontres appelées « Cafés parents », afin d'échanger avec les parents et grands-parents sur la manière d'accompagner les enfants dans leur spiritualité.

Les activités pour enfants et les formations pour encadrants ont enregistré une belle fréquentation durant l'année. Le ministère a organisé une formation de sensibilisation à la prévention des abus sexuels pour ses bénévoles avec l'organisme spécialisé Espas. De plus, les membres de l'équipe ont collaboré à l'édition et la publication de plusieurs ouvrages traitant de la spiritualité des enfants, un travail effectué en réseau à l'échelon romand, francophone et européen.

Enfin, le projet d'établir une Église des Enfants, un lieu adapté à la spiritualité des plus jeunes, a avancé avec l'obtention d'une autorisation préalable pour la transformation du temple de Saint-Jean. Pour accompagner ce processus, un conseil des enfants a été constitué avec 15 membres.

DÉVELOPPEMENT DES ACTIVITÉS D'AUMÔNERIE

L'Église, c'est aussi le lumineux travail de l'ombre accompli jour après jour auprès des malades hospitalisés, des aînés dans les EMS, des prisonniers ou des personnes migrantes à travers les ministères de l'EPG regroupés au sein du Pôle santé et de la plateforme Solidarité. La pression est telle et le travail des ministres et des bénévoles de l'EPG si apprécié par l'ensemble des acteurs du secteur de la santé et des services sociaux de la ville de Genève que deux personnes ont été engagées et que le temps de travail d'un ministre a été doublé pour renforcer la présence de l'Église auprès des populations en marge. L'Espace Pâquis, qui accompagne des personnes migrantes et précarisées, a par ailleurs signé une collaboration avec le Département de la cohésion sociale pour assurer des permanences juridiques bihebdomadaires au Bureau d'information sociale.



DÉVELOPPEMENT DE LA PRÉSENCE EN LIGNE

En 2023, l'EPG a intégré un ministère pionnier sur le web (pasteur Carolina Costa) pour faire découvrir l'Évangile et la foi chrétienne de manière contemporaine et dans une perspective protestante réformée sur Internet, particulièrement sur les réseaux sociaux.

Ce ministère aborde de façon accessible des questions théologiques, bibliques, spirituelles ou existentielles permettant à tout un chacun de mieux comprendre l'Évangile et ses messages et d'étancher sa soif de sens et de spiritualité.

Il s'ajoute au site jecherchedieu.ch (pasteur Marc Pernot), paroisse en ligne et vitrine de l'EPG pour le monde entier, qui trouve également un écho important auprès des internautes. Les chiffres donnent le vertige : jecherchedieu.ch accueille en moyenne 25 000 personnes par mois ; et les lettres hebdomadaires du ministère web touchent 17 500 abonnés.

RÉORIENTATION STRATÉGIQUE POUR LA JEUNESSE

Dans un contexte de diminution des ressources et de réflexion sur l'offre de l'EPG à destination des jeunes, le Conseil du Consistoire a mis fin aux activités du ministère pionnier Le Lab au 31 décembre 2023.

L'animation spirituelle du temple de Plainpalais, ancien siège du LAB, a été confiée à l'Aumônerie Œcuménique de l'Université et à son pasteur Jean-Michel Perret. Un projet de réaménagement du temple a été lancé pour rendre celui-ci plus accueillant aux étudiantes et étudiants et plus compatible avec les normes écologiques et économiques du temps présent. Par ailleurs, Eloïse Miceli, qui achève son Master en théologie, prendra la responsabilité du Ministère Cantonal Jeunesse dès le 1^{er} septembre pour élargir encore l'offre de notre Église en faveur des jeunes adultes.



LA GESTION DU PARC IMMOBILIER DE L'EPG



**Chantier du Temple
de la Fusterie**

LE PATRIMOINE IMMOBILIER DE MISSION

L'Église protestante de Genève est propriétaire d'un important parc immobilier affecté à sa mission, avec 48 lieux de culte, allant de la chapelle en campagne à la cathédrale Saint-Pierre. Érigés entre le Moyen Âge et le XXe siècle, environ 80% de ces édifices sont protégés en raison de leur valeur historique ou architecturale. À ce patrimoine s'ajoute une vingtaine de locaux paroissiaux au service de la mission de l'Église (secrétariats et salles de paroisse notamment).

DES FONCTIONS DIVERSES

Les temples ont avant tout une vocation culturelle : ce sont des lieux de rencontre, de prière, de culte et de célébration. Cercles familiaux ou communautaires s'y retrouvent pour y vivre les moments marquants de l'année ou de la vie – Pâques, Noël, célébration de l'unité des chrétiens, baptême, confirmation, mariage ou service funèbre.

Pour autant, dans la conception protestante et réformée, le bâtiment en lui-même n'a pas de caractère sacré, une particularité qui lui autorise différents usages.

Ainsi, outre l'accueil de quelque 25 autres communautés, notamment issues de l'immigration, qui y organisent leurs

propres célébrations, les temples sont aussi des lieux associatifs et de culture. Des centaines de conférences, concerts et spectacles, expositions et ateliers s'y déroulent chaque année.

Ils hébergent également des activités sociales. À titre d'exemple, l'Espace Pâquis, situé dans le temple du même nom jusqu'à l'été 2023, a compté sur l'ensemble de l'année quelque 25 000 passages de personnes migrantes, sans domicile fixe, en recherche d'emploi ou entraînées vers la précarité. Elles profitent de ses offres d'écoute, d'ateliers de français, d'accès à internet, de services d'écrivains publics, d'une permanence juridique ou de repas offerts. Cela en fait probablement le 2e temple le plus visité de Genève, après la cathédrale et ses plus de 500 000 passages annuels. L'Espace Pâquis s'est relogé en été 2023 dans le centre paroissial de la Servette, beaucoup plus fonctionnel et apte à recevoir dignement les nombreuses personnes bénéficiaires ou apportant leur engagement (voir reportage dans l'émission Mise au point de la RTS – dimanche 31 mars 2024).

DES CHARGES D'ENTRETIEN ET DE RESTAURATION SUBSTANTIELLES

Sans le soutien des fondations et de leurs généreux donateurs qui contribuent à l'entretien de 35 temples historiques, ainsi que les subventions des communes, du Canton et de la Confédération, l'EPG ne pourrait assumer l'entretien de ce vaste patrimoine. La Fondation des Clefs de St-Pierre se dédie exclusivement à la cathédrale tandis que la Fondation pour la conservation des temples genevois construits avant 1907 se charge pour sa part de l'entretien des 34 autres temples. Elle mène actuellement un chantier majeur de restauration du temple de la Fusterie au centre-ville. Cette restauration stabilisera et sécurisera ce temple réformé emblématique, tout en développant sa vocation à être un lieu d'accueil pour la vie culturelle genevoise. Les travaux doivent s'achever en 2027. [<https://epg.ch/pages/restauration-temple-de-la-fusterie> ou QR code ci-contre]

Plusieurs autres projets d'entretien ou d'aménagement de temples sont également à l'étude et demanderont des moyens et un suivi considérables ces prochaines années.



RESTAURATION DU TEMPLE DE LA FUSTERIE

<https://epg.ch/pages/restauration-temple-de-la-fusterie/>

GOUVERNANCE – UNE ANNÉE DE CHANGEMENT Tournée vers l'avenir

L'année 2023 au Consistoire (assemblée délibérante de l'EPG) s'est inscrite sous le sceau de la réflexion quant à l'avenir de l'Église dans la société d'aujourd'hui.

RÉFLEXION SUR L'AVENIR DE L'EPG

En mars 2023, les consistoriaux se sont réunis pour une journée synodale de travail à l'Institut œcuménique de Bossey sur le thème de la place de l'Église dans la société d'aujourd'hui. Cette journée, dont l'objectif était d'identifier des pistes pour l'avenir de notre Église, a été l'occasion pour les délégués de se confronter à la réalité des changements de croyance religieuse en Suisse et en Europe, et à la situation plus spécifique des protestants réformés dans ce contexte.

La journée, qui a notamment permis une réflexion sur le thème de la diversité dans l'unité ainsi que sur les craintes et ambitions pour l'avenir de l'EPG, a permis d'identifier des pistes de réflexion. Quatre de ces pistes ont été présentées lors du Consistoire de novembre 2023 et adoptées par les consistoriaux comme axes de travail :

La mutualisation des ressources : apprendre à se connaître et à se reconnaître dans le « Nous EPG », pour, à terme, mutualiser les ressources et les forces.

L'investissement auprès des jeunes (18-25 ans) : leur offrir des opportunités d'investissement au sein de l'EPG et des activités qui correspondent à leurs aspirations.

Le développement de la vie communautaire : veiller à l'inclusivité, à donner une place à chacun et chacune et à assurer une qualité relationnelle.

Cultiver les liens de l'EPG avec la société et les autres communautés : ce, afin de donner plus de visibilité à l'EPG dans l'espace public et de cultiver les liens avec l'interreligieux, la société et la culture.

Le groupe de travail, constitué à la suite de la journée synodale de mars 2023, poursuivra en 2024 la réflexion et l'exploration d'initiatives à mettre en œuvre autour de ces quatre axes de travail.

UN CONSISTOIRE PLUS REPRÉSENTATIF

Dans le cadre des efforts entrepris pour assurer une meilleure représentation des différents lieux d'Église au Consistoire, l'année 2023 a également été marquée par l'accueil au sein de ce dernier de deux nouveaux ministères qui y ont obtenu leur propre délégation.

L'Antenne LGBTI Genève, ministère cantonal de l'EPG pour les questions LGBTIQ+ établi en 2021, est pour sa part venue se présenter aux consistoriaux en mars. L'Antenne se profile aujourd'hui comme une référence dans le monde francophone sur les questions LGBTIQ+ en lien avec la foi et la religion. L'EPG est l'une des seules Églises cantonales en Suisse à s'être dotée d'un tel ministère.

En juin, c'était au tour du Ministère Cantonal Enfance, créé en 2022, de venir se présenter au Consistoire. Ses représentants ont à cette occasion précisé les objectifs du ministère : être au service des enfants et de leur spiritualité, et soutenir les adultes – catéchètes, parents, grands-parents – qui les accompagnent.

UNE ANNÉE DE CHANGEMENTS À LA GOUVERNANCE

L'année 2023 aura également été marquée par plusieurs évolutions au sein de la gouvernance de l'Église, avec l'élection lors de la session de septembre du Consistoire, de Chantal Eberlé à la présidence de l'EPG en remplacement d'Eva Di Fortunato qui avait mis fin à son mandat en juin. Chantal Eberlé a pris ses fonctions avec effet immédiat pour le restant de la législature en cours (2021-2025).

Du côté du Conseil du Consistoire, instance stratégique de l'EPG, deux nouveaux membres, Bernard Pagella et Isabelle Savoy, sont venus renforcer ses rangs en juin et septembre respectivement. Le Conseil du Consistoire compte désormais dix membres qui œuvrent à la gestion collégiale des questions stratégiques relatives à l'EPG.



LES COMPTES 2023

Désignation	Cumul au 31/12/2023	Cumul au 31/12/2022	Différence	%
COMPTE DE RÉSULTAT				
REVENUS DE MISSION	11 388 800	10 684 535	704 266	7%
CHARGES DIRECTES DE MISSION	-603 171	-643 521	40 350	-6%
Résultat brut de mission	10 785 630	10 041 014	744 616	7%
CHARGES DE PERSONNEL	-8 726 811	-8 701 506	-25 305	0%
Résultat brut de mission incluant les charges de personnel	2 058 818	1 339 508	719 311	54%
AUTRES CHARGES DE MISSION	-2 463 191	-2 312 081	-151 111	7%
Résultat net avant extraordinaires	-404 373	-972 573	568 200	58%
RÉSULTAT DES ACTIVITÉS HORS MISSION	910 169	-2 944 090	3 854 259	-131%
Résultat net avant extraordinaires	505 796	-3 916 663	4 422 459	-113%
Produits et charges exceptionnels, uniques ou hors période	-164 249	3 814 314	-3 978 563	-104%
Résultat de l'exercice avant variation des fonds	341 547	-102 350	443 897	-434%
Variation des fonds affectés	-246 047	2 196 178	-2 442 225	-111%
Résultat de l'exercice	95 500	2 093 829	-1 998 329	-95%

Tous les montants sont exprimés en francs suisses (CHF) ou en milliers de francs suisses (KCHF, abrégé en K).



L'exercice 2023 a été globalement satisfaisant. L'année s'est terminée avec un bénéfice de 95 500 francs sur un budget total d'approximativement 13 millions. À titre de comparaison, les comptes 2021 avaient dégagé un résultat négatif de 160 488 francs.

Les recettes de mission sont en progression de 7%. Cette hausse est principalement due à l'augmentation du don d'une généreuse fondation. Le montant des dons des personnes physiques (dons directs et contributions religieuses volontaires via l'Administration fiscale cantonale) continue pour sa part à diminuer. Les comptes de mission sont restés déficitaires avec un résultat net avant hors mission (immeubles de rendement et placements financiers) et extraordinaires de **-404 K (milliers de francs abrégés en K)**. Cette perte est néanmoins inférieure de 58% à celle enregistrée en 2022.

Ce déficit a été contrebalancé en 2023 par la bonne performance des activités hors mission. Du côté des revenus, les placements financiers ont dégagé un résultat positif de **168 K**, alors que le résultat de l'immobilier de rendement s'est élevé à **1080 K**. Les amortissements ont également légèrement augmenté à **338 K**. Ces chiffres ont conduit l'Église à un résultat net positif des revenus hors mission de **506 K**.

S'agissant des produits et charges extraordinaires, l'année 2023 s'est soldée par un résultat négatif de **164 K**, provenant principalement de charges relatives à des exercices passés. Contrairement à d'autres années, 2023 n'a pas vu de legs ou de donation extraordinaires.

Le résultat de l'exercice avant variation des fonds se monte à **342 K**, alors qu'il était négatif de 102 K l'année précédente. Sur ce résultat, un montant net de 246 K est affecté aux fonds, reflétant la volonté de l'Église d'anticiper les besoins futurs de la mission.

Le résultat final s'élève ainsi à **96 K**. Cela représente moins de 1% des revenus cumulés (mission, hors mission, extraordinaires) de l'EPG en 2023. Le résultat est donc équilibré.

La minceur de ce bénéfice indique néanmoins que pour pérenniser sa situation financière, l'Église doit continuer à diversifier ses sources de dons, de legs et de revenus, et notamment développer encore la rentabilisation de son patrimoine immobilier. Elle devra aussi poursuivre la gestion rigoureuse de ses charges.

Plus de détails sur les comptes de l'Église sont disponibles à l'adresse suivante :

<https://epg.ch/eglise-protestante-de-geneve/a-propos/finances-epg/>





ÉGLISE
PROTESTANTE
DE GENÈVE

Rue Gourgas 24
Case postale 73
1211 Genève 8
Tél. 022 552 42 10
epg.ch